



# 五小だより

国立市立国立第五小学校  
学校だより

No. 5

平成27年6月30日

## 道具と腕前

副校長 岩井 一雄



6月27日(土)の学校公開・道徳授業地区公開講座では、多くの皆様のご来校 ありがとうございます。

道徳の授業の時間では、教材文を読み、登場人物が迷ったり悩んだり、心を動かされたりする様子を見つめ、話し合ってから、子供たち自身が似たような場面に出会ったことはないか、振り返る場面があります。この場面で子供たちは自分自身の心をしっかりと振り返って、書いたり語ったりすることができていたでしょうか。ここが道徳の授業でとても大切な場面といわれています。自分の心の内を皆の前で話すことには、子供たちにとってある意味 勇気が必要なことでもあります。話をしても笑われたりけなされたりすることのない、温かな学級の雰囲気であるかどうかポイントとなります。自分の行いのよかったことや、課題・努力していきたいことなどを、遠慮なく語り合える学級でありたいと願い、道徳の授業の進め方を工夫してまいります。

さて、道徳授業の時間ではありませんが、わたくしにも子供の頃、近所に住むかつて大工さんだったおじいさんの話を聞いて、自分なりに努力してみたことがあります。

「わしの若いころは、道具箱一つ担いで、仕事の多い町によく出稼ぎに行ったものだよ。棟梁の家に行っただね、ちょうど仕事があれば雇ってもらうんだが、その賃金はなんで決められたと思うかね。道具箱の中身だよ、入っている道具。棟梁が箱のふたを開けて、ちらっと道具を見てね、(日当は)いくらだって言うんだ。これがまた、不思議なくらい腕前とぴったしでね・・・」

つまり、大工の棟梁は道具箱に入っている大工道具を見て、一日の日当を決めていたということです。ノコギリやカンナ、ノミなど、長年使い込んで擦り減ったり、手形のつくほど古びたりしているものでも、手入れが行き届いていたものであれば一人前、よい道具でも手入れが悪く取扱いが乱暴なときは、腕前もだめだと判定していたということです。

大工さんだったおじいさんの話を聞き、「自分も勉強道具をきちんとそろえなければ……。鉛筆、消しゴム、ノート、色鉛筆……。大事に使い、手入れをしよう。」と、心を動かされ、自分なりに努力したことが思い出されます。

そういえば、料理を作る板前さんは包丁を、理容業の方は剃刀やハサミを、というように、職人といわれる方々はそれぞれの仕事道具を大切に、手入れを怠らないと聞きます。また、スポーツの選手はスポーツの道具を、音楽家は楽器を、画家は絵筆を、というように、その仕事に使う道具をわが子のように愛し、大切にしています。道具を大切にすることは、取りも直さず、仕事に対する心構えが真剣であることにほかなりません。だからこそ、すぐれた仕事ができるのでしょ。

本校では、毎月の第一週を鉛筆週間と銘打ち、正しい鉛筆の持ち方や学習道具の準備を整えることに力を入れております。これからも、お子さんへの声掛けをお願いいたします。

**お知らせ** つくし学級の高松浩二主任教諭は、体調がすぐれず、この度 医師より8月31日まで病気休暇が必要であるとの診断がありました。このことに伴い、つくし学級の学級担任を1組 宮崎志歩教諭 2組 津久井汐理教諭 3組 圓谷智子教諭に変更して指導を進めます。また、本校の大江潤子講師が授業に加わるとともに、必要に応じて本校教諭も指導補助に入ります。事情ご賢察のうえ、ご理解・ご協力のほど、お願い申し上げます。

## 児童の様子（つくし）

担任 圓谷 智子

平成27年度のつくし学級は1年生から6年生まで全学年がそろい、19名でスタートしました。それぞれの交流学級の友達と一緒に、運動会という大きな行事も無事乗り越えることができました。行事のほかにも、1年生から6年生までそれぞれの学級との交流学習を行っています。6月からは3年生との交流給食も始まりました。週に2回、3年生の児童数名がつくし学級に来て楽しく給食を食べながら過ごします。他の学年とも楽しい交流学習を計画しています。ご来校の際はぜひつくし学級へ足を運び、児童が笑顔で楽しく交流する様子をご覧くださいと思います。

## 夏休み水泳教室について

担当 宮崎 志歩

今年も学期中の水泳指導に加えて、夏休み水泳教室を行います。低学年は「水遊び」で、水慣れや浮いたりもぐったりする活動を中心に行います。中学年は「浮く・泳ぐ運動」として、呼吸をしながらの初歩的な泳ぎ、高学年は「水泳」として、クロールや平泳ぎで、続けて長く泳ぐことを中心に行います。夏休み水泳教室においても、複数の教員で安全管理に留意しながら指導していきます。ご家庭でもお子様の体調を整えていただき、参加させてください。ご協力のほど、よろしくお願いします。また、サマーセミナーの水泳指導もありますので、内容を確認の上、合わせて参加させてください。

### 水泳指導期間

7月…22日(水)・23日(木)・24日(金)・27日(月)・  
28日(火)・29日(水)・30日(木)・31日(金)

8月…3日(月)・4日(火)

### サマーセミナーによる水泳指導

7月22日(水)・23日(木)

☆中・高学年の検定は8月3日に行います。3日が雨天の場合は4日に行います。

## 今年度の健康診断の結果

養護教諭 小田 裕美子

身長・体重・座高は、東京都の平均と比べてもあまり差がなく標準であると考えられます。内科・眼科・耳鼻科での疾病があった児童の平均は、東京都の平均を大きく下回る結果でした。しかし、耳鼻科は東京都の平均を上回った学年もありました。ほとんどが耳垢栓塞です。プールで悪化する可能性がありますので、早めの受診をお勧めいたします。

視力検査では、高学年から視力低下傾向が見られます。歯科健診についてはまだ集計ができておりません。詳細は、9月のほけんだよりにてご報告いたします。書類の提出などご協力ありがとうございました。

## 夏休みの生活

生活指導主幹 堀田 恵美

7月18日から夏休みに入ります。健康で楽しい夏休みを過ごすために、次の内容について、指導しました。

- 1 心豊かな生活…夏休みでなければできない体験をして、豊かな心を培いましょう。
- 2 規則正しい生活…計画を立て、規則正しい生活を心がけましょう。
- 3 安全な生活…自転車による交通事故、不審者、水の事故等には十分に気をつけましょう。
- 4 健康づくり・体力づくり…暑さに負けず体力づくりに進んで取り組みましょう。

保護者の皆様も上記についてご留意くださいますようお願いいたします。詳しくは「健康で楽しい夏休みを過ごすために」をご参照ください。

9月の始業式には、大きく成長した子供たちに会うのを楽しみにしています。よい夏休みをお過ごしください。



## 7月行事予定

## 生活目標

## 整理整頓をしよう

- 1日(水) 全校朝会 PUT
- 2日(木) 児童の学力向上を図るための調査(5年) 保護者会(4,5,6年,つくし)
- 6日(月) 清掃週間始 委員会
- 7日(火) 交通安全教室(3年)
- 8日(水) 音楽朝会 PUT
- 9日(木) 避難訓練
- 10日(金) 清掃週間終 校外学習(4年)

- 13日(月) クラブ活動
- 15日(水) 児童集会 給食終 校外学習(4年)
- 16日(木) 4時間授業
- 17日(金) 終業式
- 21日(火) 夏季休業始

- ・サマーセミナー 7月22日(水)・23日(木)
- ・水泳指導 7月24日(金)～31日(金)
- ・個人面談 7月24日(金)～31日(金)